
DECANO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS
FISICAS Y MATEMATICAS

ASUMIO SEGUNDO PERIODO EN EL CARGO
n una emotiva y sobria ceremonia
realizada en el Auditorio Andres
Antonio de Gorbea asumi6 oficial
mente la Decanatura por el periodo
1998-2002, el ProfesorVidor Perez,

luego que fuera reelecto en la eleccion realizada
en septiembre pasado, en la que particip6 como
candidato unicoobteniendo e175% de de los votos
emitidos.

AI ado que fue presidido por el Rector de la
Universidad de Chile, Profesor Luis Riveros asis-

.

,

neron numerosas autoridades universitarias, repre
sentantes de instituciones cientffrcas, acadernicos,
estudiantes y funcionarios.

Por considerar de importancia que se conoz

can lo� linea�ientos que el Decano y su grupo
Directive (LUIS Ayala, Vicedecano Francisco
Brieva, DirectorAcadernico y de Postgtrado, Ale
ja�dro Guzman, Director Econ6mico y Jaime
Gibson, Director de la Escuela de Ingenieria yCien
cias) irnplernentaran para esta nueva etapa, repro
ducimos textualmente el discurso emitido por el
Profesor Perez:

VALORES, CULTURA Y UNAMISION
INSPIRADORA: BASES QUE NOS CONVO

CAN EN POS DEl DESARROLLO
ACADEMICO

Objetivos planteados para el periodo 1994 -

1998
«Hace cuatro aries postule al cargo de Deca

no de esta Facultad. En dicha oportunidad seriale
que el entomo en que se desenvolvia nuestro tra
bajoacademico era cada vez mas complejo y com
pet.tivo, y que era necesario generar una nueva
dinarnica que permitiera mantener los liderazgos
ya alcanzados y producir la vitalizaci6n de aque
lias actividades que debieran recuperarlo.

.

Propuse, ent?nces, desarrollar programas de
accion que prodejeran los cambios necesarios para
mejorar la docencia, apoyar el desarrollo e inser
ci6n de acadernicos j6venes, estimular el desarro
llo de areas de ingenierfa, reforzar la obtenci6n de
nuevos recursos, y mejorar la gesti6n de la Facul
tad.

Iarnbien sefiale que el desarrollo de estes pro
gramas debia partir de la base que tanto la exce
lencia en las actividades academicas como los

EN CEREMONIA REALIZADA
EL VIERNES 6 DE NOVIEMBRE
EL PROFESOR VICTOR PEREZ
ASUMIO LA DECANATURA

POR UN SEGUNDO PERIODO:
1998-2002.

compromisos de los integrantes de la Facultad ha
cia su institucion no se decretaban, y que se de
bian crear 1Cl_? liderazgos y ambientes propicios
para que las ini�!ativas, rnotivacion, creatividad, yla propia vocacron del acacernico produjeran efec
tos en su guehacer. Y que las poirticas yestrategias
para vitalizar la Facultad s610 serian efectivas si
elias eran asumidas como propias por los miem
bros de la instituci6n.

Hace cuatro anos, en el sal6n deiIDIEM, tuve
el honor y la responsabilidad de asumir como
Decano de esta Facultad, con el compromiso de
poner en practica estos planteamientos. Hoy, cua
tro anos despues, y en el Auditorio Andres Anto
nio de Gorbea, dare cuenta de mi gestion durante
este perfodo vesbozare las ideas que guiaran nues

tro accronar en el decanato durante los pr6ximos
cuatro anos,

SE GENERO UNA NUEVA DINAMICA
EN El QUEHACER DE LA FACULTAD
La Facultad de Ciencias Fisicas y Matemati

cas lIev6 a cabo, durante los ultimos cuatro arios
un proceso de cambios que fue consensuado, a I�
vez que diffcil e ingrato.

Se instal6, asi, un modelo de gesti6n universi
taria que se autoexige rigurosidad, excelencia y
pro'esionalemo en el trabajo acadernico, y efi
ciencra en el manejo de sus recursos, generando
una nueva dinarnica en el quehacer de la Facul
tad.

Esa fue nuestra forma de entender y enfrentar
el desaffo de mantenemos como el mas impor
tante centro acadernico nacional en el cultivo y
difusi6n de la ingenieria y ciencias relacionadas,
cualquiera sea el indicador que se uti lice.
ALGUNOS ANTECEDENTES ACADEMICOS Y

ECONOMICOS RECIENTES
En actividad docente: esteana ingresaron 540

alumnos a primer ano, el 60% de ellos tuvo mas

de 700 puntos en la PAA; el 54% proviene de

colegi?S p�culares pagados, 28 % de colegios
municipalizados, y 18% de colegios particulares
subvencionados. E182% proviene de la regi6n Me
tropolitana y el 81% son varones.

Tenemos 3800 alumnos de pregrado, 1500
de I<;>s cuales estan en Plan Cornun, 2200 en inge
ruena y 1 00 en geologia.

Dictamos 1027 asignaturas diferentes anual
mente, 10 que representa ofrecer 1 350 curses/sec
cion anualmente.

Cada ano se titulan del orden de 400 nuevos

profesionales.
Tenemos 200 alumnos de magister, y 44 de

doctorado. Tenemos mas de 400 alumnos de
postftulo al ano, Realizamos congresos acaderni
cos y profesionales de nivel, nacionales e intema
cionales, con gran capacidad de convocatoria,
como el Taller de Ingenierfa de Sistemas, que or

garuza �I Departamento de Ingenieria Industrial, y
que reune anualmente a mas de 2.000 profesio
nales y ejecutivos.

Tenemos 174 acadernicos de jomada com

pleta. Iarnbien tenemos 425 profesores de joma
da parcial, y que representan 50 jomadas com

pletas equivalentes. Asf, la Facultad tiene un total
de 224 acacemicos de jomada completa equiva
lente.

En investigacion: 7 de nuestros academicos
tienen una Catedra Presidencial, y 5 han recibido
el Premio Nacional de Ciencias.

Obtenemos el33 % de los proyedos Fondecyt
que obtiene la Universidad de Chile (Ia que tiene
el 35% del pais), existiendo 114 proyectos
FONDECYT, 13 proyedos FO DEF y un proyec
to FONDAP en Modelamiento Maternatico en

curso.

EI ano 1997 tuvimos mas de 300 articulos
publicados en revistas y congresos intemaciona
les con cornite editorial.

En materias econ6micas, tenemos un presu
puesto de operaciones financiado, no tenemos

deudas, y hemos ido generando una capacidad
de inversi6n intema. Ello no debe hacemos olvi
dar, sin embargo, la critica situaci6n existente de
bide a las bajas remuneraciones del cuerpo aca

dernico y a la desinversi6n producida en infraes
tructura fisica yequipamientoexperimental, en una
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Facultad como la nuestra. Hay que indicar que la
Facultad recibe s610 el 63% del arancel de sus

alumnos, el 0% de los aranceles pagados en for
ma rnorosa, e150% del AFI, e153% del «overhead.
de sus proyectos Fondecyt y el 0% del «overhead.
de sus proyectos Fondef. De las cifras anteriores se
desprende que, pese a la cantidad y nivel de su

actividad en investigaci6n y de tener cercadel 20%
de los alumnos de la universidad, la Facultad reci
be cerca del 10% del Aparte Fiscal Directo que
recibe la universidad.
RESULTADOS DE LA ACCION REALIZADA EN

LOS ULTIMOS CUATROmos
Los cambios realizados en la Facultad tuvie

ron que ver, primeramente, con robustecer el cuer
po acadernico, siendo rigurosos en la definici6n y
aplicaci6n de reglas claras para el ingreso, perma
nencia y termino de la carrera acadernica, Paste
riorrnente se han tomado acciones para renovar y
estimular el cuerpo academico, Treinta y cinco
nuevos acadernlcos se incorporaran en los pr6xi
mos tres afios.

Se repasicion61a docencia de pregrado como
una actividad prioritaria de la Facultad. Mantenien
do niveles de exigencia, los cursos de primer ano
de 1997 tuvieron una retenci6n de un 90%, su
biendo las notas promedio y el porcentaiede alum
nos aprobados. Los alumnos ingresados en 1998
tuvieron nuevamente un aumento en el puntaje
de la PM. Un nuevo sistema de titulaci6n acort6

significativamente el tiempa de este proceso.
Se generaron condiciones para mejorar la

igualdad de opartunidades para los alumnos de la
Escuela, creandose la Fundaci6n y el Fondo de
Becas «Profesor Moises Mellado» para dar ayuda
econ6mica a estudiantes en situaci6n
socioecon6mica desmedrada. Se aument6 el nu
mere de becas de aranceles y mantenimiento par
parte de la propia Facultad, de empresas privadas,
y egresados.

Se han reconstituido algunos grupos de inge
nieria que deben tener una fuerte base tecnol6gi
ca (Ingenieria de Minas, IDIEM e Ingenieria Elec
trica), y se esta elaborando un proyecto de desa
rrollo para Geologia y otro para instalar una Red
Integrada de Laboratorios que incorpore tecnolo
gfa experimental y computacional avanzada en la
docencia en este tipo de ingenierias. Aument6 el
apayo del sector extemo a estas actividades aca

dernicas y a su equipamiento, especialmente con
la creaci6n del esquemadeCatedras, obteniendose
donaciones del orden de los US$ 5.5 millones en
el periodo,

Con esfuerzo interno y otras fuentes de
financiamiento se termin6 de reconstruir el edifi
cio de la Escuela de Ingenieria y Ciencias, se habi
litaron 14 salas de dases, una sala de estudios para
150 alumnos y un gimnasio de maquinas, se me
joraron los laboratorios docentes de Fisica, en la
biblioteca se habilitaron 700 puestos de trabajo,
se renov61a infraestructura computacional y se rno
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• DURANTE EL PRIMER PERIODO. LA AUTORIDAD LLEVO A CABO UNA

PROCESO DE MODERNIZACION. QUE SE HA TRADUCIDO EN

MEJORAS EN LOS ESTANDARES ACADEMICOS. NIVEL DE
ALUMNOS DE PREGRADO E INFRAESTRUCTURA FISICA

derniz6 la red de comunicaci6n computacional
de la Facultad (de una FDDI a otraATM). Todo 10
cual signific6 una inversi6n del orden de US$ 4
millones en el periodo.

Se modificaron los criterios para asignar los
presupuestos departamentales, relacionando el
monto que cada uno de ellos recibe con sus acti
vidades docentes y de investigaci6n y con el ori

gen de los recursos que recibe la Facultad; se des
centraliz6 en los departamentos la administraci6n
de estas asignaciones.

LA FACULTAD HOY
Se ha cumplido una etapa. Y hoy tenemos

una Facultad mas moderna, que aspira ser vital en
el desarrollo cientffico y tecnol6gico del pais par
el s610 peso de su quehacer. Hemos avanzado en

el camino de consolidamos como una instituci6n

que forma profesionales y que tarnbien genera
ideas, valores, formas de relacionarse, opartuni
dades y oficio; en fin, en un semillero de buenas
tradiciones y conocimiento.

EI ordenamiento interne producido en los ul
limos anos, y la forma en que se hizo, estan en la
linea de 10 nuestro. En efecto, el plan que ha sido
lIevado a la practice en este periodo fue propues
to par la Comisi6n de Desarrollo Acadernico al
Consejo de Facultad -quien la habia constituido-,
y discutido par este y par los Consejos Departa
mentales. Hemos buscado realizar un decanato
receptive y preocupado par la Facultad y la Un i

versidad; se han creado condiciones nuevas en

Departamentos cuya actividad acadernica pare
cia estancada, y ha habido algunas iniciativas que
apuntan a reconocer 10 obrado mas que a alienar
el trabajo futuro.

EI desarrollo acadernico de la Facultad, su pro-

yecci6n, su relaci6n con el entorno, el manejo de
sus problemas endemicos y su gesti6n econ6mi

ca, son temas serios, y los hemos abordado con

seriedad, trabajando bastante, con profesionalismo,
con oficio, sin improvisaciones, sin asustarnos y
sin asustar a otros, sin partir par culpar a otros de
nuestros problemas. Ahi radica la explicaci6n de
nuestros logros.
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Todo el trabajo anterior no habria sido posi
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boraci6n de muchos acadernicos, funcionarios y
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de Centros, y de todas las directivas de los funcio
narios y de los estudiantes recibi, en todo momen
to, la sugerencia positiva, la critica leal, y la amis
tad afectuosa, necesarios para dirigir una institu
ci6n acadernica compleja como la nuestra.AI igual
que de todos losmiembros de la Comisi6n de De
sarrollo Academico y de las innumerables comi
siones y comites que son parte de nuestro queha
cer.

He sido afortunado, muy afortunado, par te
ner la amistad, afecto, generosidad, lealtad y com
promiso de las personas que me acompariaron en
el equipa del decanato. En todo momento, con
delicadeza y fineza, cada uno de ellos mostr6 el
interes del amigo par resolvermis inquietudes per
sonales; al mismo tiempa que, con deferencia y
franqueza, buscaron prevenirme 0 criticarme de
alguna decisi6n equivocada, y sugerirme una ac

ci6n 0 una idea orientadora. A Reynaldo Charrier,
Jaime Gibson, Luis Ayala, Servet Martinez, Ale
jandro Guzman, don Pancho Santamaria, Rober-



to Munoz, Gabriel Fierro, Patricio Aceituno, Ri
cardo Letelier, Roberto Roman y a tantos otros
academicos y funcionarios que han trabajado
conmigo todo este tiempo. Diffcilmente encon
trare palabras para agradecerles, a cada uno de
ellos, la lealtad y generosidad que han tenido para
con la persona del Decano y la Facultad.
DESAFIOS Y ACCIONES PARA El PERIODO

1998 - 2002
Hace cuatro aries propusimos establecer una

nueva dinarnica en el quehacer de la Facultad, y
10 logramos. Ahora es el tiempo de consolidar 10
realizado y de proyectar y expandir nuestra la
bor, es el tiempo de reafirmar nuestros com pro
misos con una academia de excelencia, que no
hace concesiones a la mediocridad ni al oportu
nismo.

Dos son los desaffos para los pr6ximos cua
tro anos: consolidar la puesta en practica de las
«Acciones 1997» y de 105 «Mecanismos y Recur
sos para el Desarrollo Academico de la Facul
tad»; y poner en practice los Ejes de Acci6n que
propuse a 105 acadernicos en la pasada elecci6n
de decano y que, en mi opini6n, deberfan con
ducir a fortalecer acadernicarnente a la Facultad
en el futuro.

En el Eje Academico se dedicara un esfuerzo
especial a crear una generaci6n nueva de acade
micos, con entasis en las areas estrategicamente
importantes en la Facultad. Esto requiere un pro
ceso de selecci6n cuidadoso, un observar dete
nido de su evoluci6n en los afios primeros, una
identificaci6n de aquellos con los objetivos aca
dernicos y val6ricos de la Facultad, generando
les una calidad de vida y oportunidades para que
tengan un desarrollo real y sostenido asociado
s610 al talento que demuestren. En esta tarea, el
rol de los maestros es fundamental. Hay que re

forzar las relaciones de confianza y respeto aca
dernico en nuestro actual cuerpo acadernico, en
tendiendo que el exito de unos es parte de nues

tro propio ex ito como parte irrenunciable de la
comunidad de Beaucheff, comprornetiendonos
con 105 fines que nos fijamos, siendo solidarios
con las tareas y deberes que tenemos, y genero
sos con los estudiantes y nuestro entorno. Au
mentaremos las posibilidades, econ6micas y de
infraestructura, para hacer de la Facultad un cen
tro de referencia nacional y de oportunidades en
nuestras areas de competencia, incorporando en

nuestra estructura la idea de Centros de Investi
gaci6n Avanzados, que esten integrados y coor
dinados con el sistema Facultad, existiendo co
herencia de objetivos y responsabilidades. Es ne
cesario extender con fuerza la actividad acade
mica a las areas de Ciencias de la Ingenierfa, de
modo de generar una Facultad con fortaleza glo
bal y balanceada, considerando explfcitamente
las disciplinas que se requieren para que el pais
tenga una s6lida capacidad de creaci6n de co
nocimiento de punta en la tecnologfa necesaria

para un desarrollo sustentable. Nuestras activida
des deben globalizarse sin perder nuestra identi
dad, y nuestras alianzas acadernicas deben ser s6-
lidas, de igual a igual, no deficitarias.

En el Eje Docente hay tres aspectos que son

importantes:
i) En el Pregrado se reforzara y ampl iara el

ordenamiento y modernizaci6n ya realizado por
la Escuela de Ingenieria y Ciencias, permeando a

todo el sistema de la importancia y tranquilidad
que genera un funcionamiento que ha demostra
do ser efectivo.

Deben empezar a tomar forma conceptos
como homogeneidad a alto nivel en la prepara
ci6n y exigencias docentes, planes de estudio con
sentido de futuro, incorporaci6n masiva de nue
vas tecnologfas y conceptos a la ensenanza en
ciencias e ingenieria, aprender a ensefiar c6mo se
desarrolla 0 se innova tecnologfa de punta.

Se reforzara la formaci6n en humanidades de
los alumnos de la Escuela y todas aquellas activi
dades que permitan el desarrollo integral de los
miembros de la Facultad.

Tambien se rnejorara la participaci6n y reco
nocimiento de los profesores de jornada parcial.

5610 entregando una docencia de pregrado
de calidad cumplimos con nuestra misi6n de pro
veer igualdad de oportunidades, equidad e inte
graci6n social en la educaci6n universitaria.

Ello, sin desconocer el hecho que el costo de
formar profesionales competentes en ambientes
de alta tecnologia es mucho mas que los arance
les que pagan actualmente nuestros alumnos. No
desconozco que la cifra actual es alta para una

gran parte de nuestra poblaci6n. La pregunta en
tonces es iquien subsidia la diferencia? Altemati
vas hay varias, y muchas de elias se utilizan en
nuestra universidad: no renovando la infraestruc
tura fsica, de laboratorios y de bibliotecas; tenien
do bajos sueldos para el cuerpo academico: 0 de
gradando el nivel de la docencia que reciben los
alumnos.

ii) En el Postgrado, hay que enfrentar de rna-

_--

nera innovativa y con voluntad politica el pro
p6sito de tener una masa considerable de alum
nos de este nivel.

Hay que reconocer y estimular los buenos
programas de postgrado existentes.

Hay que desarrollar programas de magister
y doctorado acreditados -sobre todo en las inge
nierfas- y enfrentar los requerimientos que ello
significa en cuanto al nivel y existencia de masa
critica del cuerpo academico actual, a las facili
dades de infraestructura y a la motivaci6n de los
alumnos por el postgrado.

Sin programas de doctorado ambiciosos €S

tamos destinados a ser un lugar mas, no ellugar
donde se incube el futuro del pars. 5610 aspiran
do al dominic del maximo nivel de formaci6n
acadernica nos validamos como universidad.

Es un objetivo estrategico de la Facultad
posicionarse en un lugar de privilegio en el
postgrado latinoamericano. Deberemos acceder
a fuentes de financiamiento intemas y extemas
para posibilitar intercambio acadernico, becas
de doctorado y postdoctorado, laboratorios y bl
blioteca de primer nivel. Esos recursos, a objeto
de ser permanentes en el tiempo, deben estar
asociados a grupos, equipos de trabajo con masa
cr[tica y estrechamente ligados a la
institucionalidad universitaria. Un buen mode-
10 de financiamiento son los FO DAp, y espe
ramos que tambien 10 sea el MECESUP para fi
nanciar labores de postgrado.

Daremos todo nuestro apoyo acadernico y
administrativo, y estableceremos incentivos para
que 10 anterior se concretice. Es imposible, sin
embargo, que este esfuerzo sustituya los esfuer
zos que los academicos y sus grupos de investi
gaci6n deben efectuar para poder constituir un
postgrado de relevancia.

Estas acciones deben tomar en cuenta la rea

lidad del pars en los ambitos de ingenieria y cien
cias afines; 10 que prospectan como futuro pro i
mo los organismos de Estado y los sectores pro
ductivos; y 10 que la Facultad misma visualiza y
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quiere como futuro en 10 que es su quehacer na
clonal. Aunque en el medio nacional todavia se

ve al postgrado como una experiencia pionera y
se preve que es parte del futuro pr6ximo, en otros

lugares el postgrado estarea cotidiana, una activi
dad propia del nivel alcanzado. Junto a mostrar

nivel, nuestra Facultad debe ver plasmados pro
gramas de postgrado que tengan la particularidad
de nuestra mirada acadernica, y producir una sin
gularidad que pudiera hacerlos aun mas atracti
vo, tanto en el pais como intemacionalmente, plas
mando 10 que nos gustaria ser en 10 cientffico, pro
fesionaJ y cultural.

iii) En el Postitulo debe aumentarse la activi
dad, privilegiando el nivel, 10 unico, 10 diferente,
aquello que marque 10 propio.

En el Eje Universidad:
- Hay que abrirse al resto de la Universidad

de Chile, eliminando las barreras que impone la
dispersi6n geografica y la desconfianza que gene
ra la existencia de culturas y disciplinas diferentes
al interior de la universidad.

- Debemos participaractivamentey tener exito
en el actual proceso de reflexi6n que se esta desa
rrollando en la Universidad de Chile. Este proceso
responde a una consensuada opini6n acerca de
la necesidad de un cambio tanto en las politicas
de Estado que rigen la educaci6n superior y el
desarrollo cientffico y tecnol6gico, como en la for
ma en que se da el gobiemo universitario. En este
ultimo caso, deberemos ser capaces de conjugar
la necesaria y deseable participaci6n de la comu
nidad universitaria en el disefio y materializaci6n
de las politicas institucionales, con la demandan
te necesidad de dirigir con efectividad una institu
ci6n de gran tamano que inserta su quehacer en
un ambiente nacional e intemacional altamente
complejo y tecnificado.

- Debemos tener la capacidad de permear a
la Universidad con un modelo de pensar y
conceptualizar el fen6meno universitario, de de
seos de profesionalizar su actividad y de resurgir
como reconocimiento a nuestra calidad y a un

trabajo bien hecho, y no colgada de la dadiva es

tatal ni haciendo causa cornun con otras institu
ciones asi lIamadas universidades.

En el Eje Nacional - Intemacional:
-Identificaryaprovechar oportunidades. Hay

que tener presencia en programas nacionales
(MECESUP) y participaci6n en esquema de con

cursos en ciencia y tecnologia.
- Generar alianzas Facultad - medio extemo

para el desarrollo de actividades especificas, sin
caer en la venta facil ni renunciar a nuestra inde
pendencia.

- Atraer fondos extemos para ser invertidos en
la Facultad; hay iniciativas que ya han cuajado,
como es el esquema de Catedras, las cuales hay
que aumentar en su dimensi6n e impacto.

- Generar alianzas acadernicas intemaciona
les con prop6sitos especificos, fundamentalmen-
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te de impacto en investigaci6n y postgrado.
Junto con los ejes anteriores, se debera

mantener un entorno que les facilite su acci6n:
- En infraestructura, hay que mantener los ni

veles alcanzados, ampliando el remozamiento a

otros sectores de la Facultad para lIegar a tener un
estandar mas hornogeneo, y realizando inversio
nes focal izadas en areas estrategicas para la Fa
cultad, de modo de revertir definitivamente el de
terioro ocurrido los ultirnos 30 aries.

- En cuanto a administraci6n, se deberan afian
zar las nuevas formas de gesti6n acadernica y pre
supuestaria departamentales, mejorando los siste
mas administrativos y enfatizando la
profesionalizacion de actividades que hoy deman
dan innecesariamente tiempo de acadernicos. EI
sistema central de Facultad y la UNTEC deberan
propender cada vez mas a constitu irse en elemen
tos facilitadores de la adividad acadernica,

- Deberemos mejorar las condiciones labora
les y la calidad de vida de nuestros funcionarios,
reconociendo y respetando su contribuci6n al que
hacer universitario, facilitando su capacitacion, e
incentivando la calidad en el desempeiio profe
sional y los aumentos de produdividad.

ACERCA DEL AGUAl ESQUEMA
UNIVERSITARIO

Vivimos horas dificiles para la labor acaderni
ca comprometida con la autonomfa intelectual del
pais. Pareciera que voluntades politicas difusas
estuviesen lIevando el sistema universitario chile
no hacia resultados aparentemente no deseados.
La conversi6n de los alumnos en «dlentes» ha
provocado la proliferacion de programas docen
tes livianos, de naturaleza baslcamente descripti
va, induso al interior de instituciones con tradi
cion de rigurosidad. Por 10 dernas ya estamos vien
do c6mo, en la academia, las seiiales del merca
do pueden ser equivocas y daiiinas. Lo estamos
constatando al ver que la intlacion de notas en la
enseiianza media -resultado explfcito de la com

petencia por los clientes- ha sido acompaiiada por
una disrninecion en la capacidad de plantear y
resolver problemas verbal y analfticamente.

Por otra parte, las presiones financieras van

metamorfoseando el quehacer creative, presionan
dolo tematicamente hacia 10 que el medio (publi
co 0 privado) esta dispuesto a pagar, y orientando-
10 mas hacia la justificacion de los lineamientos y
las polfticas de quienes encargan la «investiga
cion», que hacia el libre desarrollo de los meto
dos, tecnicas y enfoques apropiados, amenazan
do con mercantilizar la academia.

En el sistema econornico imperante, al que
corresponde un sistema de valores dominante fun
cional a el, es diffcil sustraerse a este tipo de pre
siones, las que atentan particularmente contra 10
que la Universidad de Chile ha representado en el
concierto educativo e intelectual del pais. Los ca
minos a seguir (y las actitudes a tomar) van desde
la total 0 parcial adaptaci6n, 10 que nos convierte
en c6mplices (y, a la larga, en defensores), hasta la

ferrea rnantencion y desarrollo de nuestros

estandares, 10 que requiere de un grado de dari
dad, unidad y voluntad que no pareciesernos te
nero En este contexto, el rol de las autoridades
institucionales y el diseno de reglas locales del jue
go, pasan a tener gran importancia, ya que la rigu
rosidad docente y la autonomfa intelectual creativa
deben ser cautelados.

Asi, la Universidad esta en una encrucijada:
hemos perdido paulatinamente la capacidad para
influir el entorno social del cual formamos parte,
de transmitir una cultura y valores propios, de
mostrar fuerza y calidad como producto de nues

tro quehacer, de fjar estandares para la sociedad.
No hemos sabido superar la epoca de la interven
ci6n militar. Dicen que el pais cambi6, el mundo
tiende a global izarse, pero nosotros permanece
mos a la deriva preocupados de proyectar image
nes dificilmente sustentables y defender un entor
no cada vez mas reducido y falto de oportunida
des. Las reglas del juego han cambiado y es la
sociedad quien las impone. Basta leer las sefiales
presentes para entender que los privi legios del pa
sado terminaron. La proposicion del MECESUP y
su pronta implementacion significa el inicio de un
reordenamiento importante del sistema de edu
cacion superior. Los nuevos esquemas de
financiamiento de la investigaci6n en el pais tien
den a reforzar la idea de calidad prescindiendo de
las instituciones. Frente a ello, en la universidad
seguimos preocupados de problemas como la eva
luaci6n academica, pretendiendo que el simple
hecho de ajustar las reglas a las personas va a re

solver aquellas situaciones de debilidad en la cali
dad acadernica que nos aquejan. Evitamos en

frentar nuestros problemas reales de inversion aca
demica, de dispersion inorganka de Facultades e
Institutos, de focalizaci6n en el oficio universita
rio, de rnotivacion de oportunidades, y de
reforzamiento de areas y actividades deterioradas.

La tarea que enfrenta hoy la Universidad tie
ne fuertes componentes valoricas y tecnicas. No
debemos renunciar a sus analisis, por dificil que
resulte. No podemos temer a tomar las medidas
correctivas que se estimen necesarias. Caso con

trario empezamos a correr el tortuoso camino de
la descornposicion institucional, con grupos, ins
titutos 0 Facultades buscando el camino propio
en funcion de la modernidad presente.

Queremos, como Universidad Publica, fijar
los estandares de excelencia que el pais, desespe
radamente, necesita a traves de la acci6n de nues
tros alumnos, acadernicos y funcionarios. Desea
mos ser parte intima de una universidad equili
brada, arrnonica, innovativa en su pensar y hacer,
no refugiada en una historia que impide las trans
formaciones profundas que debemos desarrollar.

5610 10 haremos bien si entendemos 10 publi
co como tener identidad institucional, calidad en

10 tecnico, y sensibilidad con el entorno social y
natural que nos rodea. Tener vocaci6n de servicio
publico significa entender 10 publico en el sentido



de fijar estandares, de dar el mejor servicio, de ser

los mejores.
Nuestra Facultad resiente la actual desorien

taci6n que afecta al sistema universitario nacio
nal. Hemos tratado de hacer nuestra parte, de
avanzar en construir una academia vigorosa como
parte principal de una misi6n que consideramos
irrenunciable.

Nuestro prop6sito fnal ha sido tomarnos, de
una vez por todas, en serio. Para ensenar tecnolo
gfa, nuestros laboratorios tienen que ser de punta.
Para hablar con seriedad de postgrado, nuestro
cuerpo acadernico debe ser capaz de respaldar
una actividad fuerte y reconocida en investigaci6n.
Para atraer a los rnejores, debemos ofrecer una
cultura, valores, facilidades y los justos reconoci
mientos. Para hacer universidad, tenemos que te
ner el tiempo, la tranquilidad y la libertad que re

quieren la reftexi6n, el estudio y la creaci6n inte
lectual. Asf estamos sirviendo la misi6n de la uni
versidad. De 10 contrario estarfamos siendo irres
ponsables, privilegiando un discurso cada vez

menos sustentable, y no estarfamos ayudando a la
sociedad a tratar de ser mejor.

La carga de nuestra historia, sin embargo, es
demasiado fuerte como para ignorarla. Haremos
todos los esfuerzos necesarios para salir adelante.
Pero ello significa, en forma importante, lograr una
integraci6n de prop6sitos y acciones con el resto
de la universidad. Significa escuchar y ser escu

chados en la comunidad universitaria. Significa
recibir una cuota justa de los recursos disponibles.
Significa dar la oportunidad a otros para lograr la
excelencia deseada.

INVITACION A CONSTRUIR EN CONJUN
TO UNA FACULTAD MEJOR Y MAS NOBLE

La Facultad ha entrado en una nueva etapa
de desarrollo. Esta nueva etapa requiere nuevos

grados de compromises. Ya no es posible visual izar
nuestra estructura intema en el esquema vertical -

autoridades y el resto- que mal caracterizan nues

tra Universidad.
Es importante pensar en un esquema mas ho

rizontal, delicadamente articulado, que permita
aprovechar las habilidades y capacidades de nues
tro cuerpo acadernico en tareas globales del siste
ma.

Debemos aprender a articular 10 especffico
de cada una de nuestras disciplinas, con los enfo
ques macro que robustecen y determinan las ac
ciones de mediano y largo plazo para la Facultad.

Los pr6ximos cuatro aries pueden resultar ser
decisivos para el futuro de la Facultad. Sera un

perfodo en que habra que mostrar sabidurfa y ofi
cio para tomar las decisiones adecuadas y para
aprovechar las oportunidades, para no equivocar
el rumbo, para evitar caer en la inercia.

Viene una etapa de diseno fino no trivial, con
escasa experiencia al respecto, y con modelos
poco adecuados de donde copiar. Una etapa de
apuestas acadernicas, de diserio detallado de ini
ciativas e implementaci6n efectiva de elias.

Suerio una Facultad fuerte, sebresaliente y se
riera en el ambito nacional. Suerio la Facultad
como un experimento colectivo, en que se respe
tan las individualidades pero en que tiene que
existir un elemento conductor. Suerio una Facul
tad que enfrenta sus desaffos futuros de manera

seria, con ofkio, y con optimismo. Suerio con una
Facultad en que sus alumnos vivan la universidad
y los valores que ella representa, en que todos vi
vamos 10 que decimos sen nuestra misi6n, nues
tros objetivos y la naturaleza y nivel de nuestro

quehacer, y a 10 cual podemos dedicar tiempo,
atencion y afecto. Suerio con que esos alumnos,
asf formados, entenderan, respetaran y defende
ran a la institucion universitaria. Suerio con una

Facultad en que los alumnos yean que nuestras
vivencias preceden a nuestros discursos, que se

bajan las barreras de la desconfianza, que nos

abrimos al dialogo que antecede a aquella comu
nicacion que enriquece y que abona el terreno
para el aprendizaje mutuo. Suerio con que todos
sigamos contribuyendo al establecimiento de la
rigurosidad intelectual como norma, a hacer del
conocimiento un camino de libertad, y al estimu-
10 de la formacion de discfpulos rigurosos, am
plios e ilustrados. Suerio con que nuestra expe
riencia corresponda a 10 que se entiende por la
Universidad de Chile.

Pero los suerios 5010 seran posibles en la me

dida que cada acadernico comprometa su partici
paci6n en esta aventura: aquellos con una larga
trayectoria universitaria deben aportar su sabidu
rfa, experiencia yejemplo. Los acadernicos jove
nes, su entusiasrno, su percepci6n de futuro, las
nuevas ideas.

Invito a todos los miembros de la Facultad a

construir, en conjunto, una instituci6n mejor, mas
noble, mas gene rosa, mas selidaria. Estamos cons
truyendo para otros. Tenemos la responsabilidad
de traspasar, a las nuevas generaciones, una insti
tucion solida en oficio academico y en vivencia
de valores. Yen esa tarea, que es la tarea de todos
nosotros, no podemos fallar. Tenemos 10 que es

fundamental para convocarnos en esta tarea co

mun: nuestros valores, nuestra cultura y la rnision
institucional que nos legaron nuestros fundadores
y el Estado de Chile.

Son muchos los acadernicos que, con entu

siasmo, confianza y afecto respaldaron mi
postulaci6n. A todos ellos les debo el honor de
asumir nuevamente como Decano de nuestra Fa
cultad. Lo hago con humildad, y consciente de
mis responsabilidades, de mis limitaciones, pero
tarnbien de mis suerios. Mi unico compromise,
con esos acadernicos y con la comunidad de la
Facultad, es hacer mi maximo esfuerzo para po
ner en practice estas ideas».

Posteriormente el Rector de nuestra Corpora
ci6n, Profesor Luis Riveros expres6:

•La reelecci6n del Decano Perez, en mi mo
desta opini6n, tiene sentido del realismo y de la
direcci6n de futuro. Creo que esta Facultad ha ido

caminando con decisi6n en la construccion de su

programa de largo plazo; han soriado con un mo

delo de Facultad, dominada por mas exclencia
acadernica y compromise con la formaci6n de
profesionales Ifderes en el ambito profesional y
acadernico, Se han comprometido con la caJidad
de la investigaci6n y la excelencia acadernica.

La Universidad de Chile enfrenta minutos
cruciales de su historia, y precisa de un empuje
sustantivo para que. en torno a su rnision y su

tradici6n, pueda ingresar al sigo XXI con un pro
yecto renovado, reconocido, respaldado por la
sociedad chilena, y capaz de garantizar una larga
vida institucional en el contexte en que Ie dieron
vida sus fundadores. os reconemos como una

universidad nacional, comprometida ferrearnente
con los temas de pafs, aun aquellos alejados de
los criterios de autofinanciamiento y de la rele
vancia restringida al corto plazo, conque nos he
mos acostumbrado en forma sistematica en los
ultimos tiempos. En esta definicion y practice de
muestra rnision institucional, la Facultad de Cien
cias Ffsicas y Matematicas cumple y debe cumplir
un rol sustancial •.

En otro punto de sus discurse el Rector mani
festo:

.Hoy dfa prevalecen retos inevitables en or

den a mejorar la gesti6n universitaria, la excelen
cia acadernica y la convivencia como comuni
dad. En todo ello, esta facultad presenta caminos
que la Universidad toda debe meditar y conside
rar practicarnente, Es indispensable descentralizar
la ejecuci6n en la unidades, mejorar los instru
mentos de control de gesti6n financiera y acade
mica a nivel central; desarrollar sistemas de infor
macion apropiados e introducir la noci6n del plan
de desarrollo estrategico. Ello debe incluir capaci
taci6n para nuestros funcionarios, carrera funcio
naria y un dimensionamiento adecuado de nues

tras plantas.lncentivos efectivos para la carrera aca
dernica, e inversi6n en los acadernicos jovenes.
En todo ello, la partkipacion y el ejemplo de esta
Facultad con su peso y tradici6n universitaria, nos
parece indispensable .s.

AI finalizar su intevenci6n el rector serialo:
.Junto con mis mas sinceras congratulacio

nes al decano Perez, quien me ha distinguido con
su amistad, tengo que expresar aqui mis agradeci
mientos mas profundos a quienes Ie acomparia
ron en su primer perfodo, de 10 cual represento en
el Profesor Reynaldo Charrier, quien desernpeno
el vicedecanato en forma solida yefectiva, siendo
un sustento vital para el trabajo efectuado. Creo
que el equipo directivo de esta facultad represen
ta 10 mejor del espfritu de la Chile, del espiritu de
sacrificio, de compromise con la Instituci6n que
tanto hoy dfa necesitamos. Gracias a ello y a uste
des por 10 que han heche, por este ejemplo
magnifico de trabajo universitario que nadie de
bera olvidar en 10 sucesivo•.
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